

1895

10 de mayo: Llegan a Travesía Martí y Gómez acompañados de José Miró y Rafael Manduley, jefes de la comarca de Holguín a los que les dictan órdenes e instrucciones

11 de mayo: Se mueven a una posición mejor en la misma Travesía.

12 de mayo: Se desplazan a la Jatía donde puedan ver a Masó, en este lugar se redactan cartas, bandos, circulares, Gómez y Martí firman el bando dirigido a los jefes y oficiales de Jiguaní.

13 de mayo: Salen de la Jatía en la mañana. Al ver la tierra que se alza entre los Ríos Cautos y Contramaestre le llama Martí el "Bello Estribo". Vadean el Contramaestre y llegan a los ranchos de Rafael Pacheco (en este campamento estarían seis días).

14 de mayo: Gómez manda a operar al Capitán Pacheco por el Camino Real de la Isla hasta Baire.

15 de mayo: regresa la guerrilla con mercancías cogidas a un convoy español en la Ratonera. Gómez regresa al Campamento (Ranchos de Rafael Pacheco) y hace repartir la mercancía.

16 de mayo: Gómez y Martí acampados en los ranchos de Rafael Pacheco.

17 de mayo: Gómez sale con 40 hombres a caballo a molestar el convoy de Bayamo. Martí queda escribiendo con Garriga y Fera.

- Martí habla de los guardias que hay en los caminos de la Yaya, Travesía, Jiguaní y Holguín (último día del diario de Martí)

18 de mayo: Martí escribe la carta inconclusa a Manuel Mercado, su amigo mejicano.

- Máximo Gómez atrincherado cerca de Remanganagua.

- Llega Bartolomé Masó al campamento de los ranchos de Rafael Pacheco y continúa a la Vuelta Grande.

19 de mayo: Martí pasa a reunirse con Masó a las 4 de la mañana, escribe nota a Gómez.

- Martí, Gómez y Masó se encuentran en la Vuelta Grande. Martí arenga a las tropas de Masó y Gómez, este último señala en su diario: "...Martí habló con verdadero ardor y espíritu guerrero...".

- Dos horas más tarde se baten con una tropa de más de seiscientos hombres comandadas por Jiménez de Sandoval. Tres disparos alcanzan y hacen caer mortalmente herido a Martí, quedando en poder del enemigo.

20 –23 de mayo: Gómez acampado en la Vuelta, indaga acerca de Martí.

24 de mayo: Francisco Blanco (Bellito) muere producto de las heridas recibidas tratando de rescatar el cadáver de José Martí.

- Gómez pasa a Cauto La Yaya.

25 de mayo: Gómez sale hacia occidente por la zona de Holguín y se interna en Tunas.

25 de junio: Calixto García ordena la toma de un convoy de avituallamiento que venía de Holguín estando por la zona de la Yaya, se destaca el Teniente Coronel Fernando Cutiño Zamora.

25 de junio: Se produce la acción del Cacao dirigidas por Jesús Rabí, en las que se destacan Carlos Suárez, Florencio Salcedo, José Reyes Arencibia, Fernando Cutiño Zamora, Francisco Rabí y otros.

2 de diciembre: Una expedición al mando de Francisco Carrillo y José María Aguirre llega a Bijagual con un cañón HOTCH KISS que tendría una excelente utilidad en las acciones del territorio.

4 de diciembre: Ataque al fuerte de la Venta de Casanova por Jesús Rabí, Francisco Carrillo y Saturnino Lora, se efectuaron 17 disparos del cañón traído en la expedición de Carrillo.

14 de diciembre: Combate en " Arroyo Hondo " (Jiguaní) bajo la dirección del Teniente Coronel Eligio Ricardo.

28 de diciembre: Acción en Managuaco, dirigida por Saturnino Lora Torres, es herido gravemente Jaime Masó.

1896

Febrero: El Coronel José Reyes Arencibia desarrolla acciones en las Piedras, la Felipa y Managuaco.

13 de marzo: El Teniente Coronel Eligio Ricardo dirige la acción de la "Escondida".

2 de abril: Jesús Rabí desarrolla combate en Maffo.

Mayo: Saturnino Lora desarrolla emboscada y carga al machete en el camino del Cacao a Guisa

25 de mayo: Calixto García opera por la zona de Jiguaní en la extracción de ganado.

10 de Julio: Máximo Gómez y Calixto García, acampados en La Vuelta Grande, son motivados a rendir homenaje a José Martí. Es erigido el primer monumento a Martí en suelo patrio, donde se escribió "Un Héroe, José Martí, 19 de Mayo de 1895".

1897

12 marzo: Calixto García ataca la guarnición de Jiguaní integrada por 300 hombres de infantería, una sección de guardia civil y unos cuantos voluntarios de origen Español.

- Entre los jefes de las tropas mambisas congregadas se encontraban los generales Jesús Rabí, Agustín Cebreco, Periquito Pérez, Saturnino Lora, Enrique Collazo, Mariano Torres y otros.

En esta acción se destacan los locales Ángel de la Guardia, Alberto Báez, Aníbal Escalante Beatón.

En este ataque mueren el Teniente Coronel Stable, Jefe de la infantería de Cambute y el Capitán de caballería Santiago Fortún, dos oficiales más, 7 clases y soldados y 20 heridos.

13 de marzo: Después de levantado el Campamento de Cañadón a causa del fracaso de intento de captura de la Villa de Jiguaní, el General García se decidió a esperar noticias del General Cebreco en el Acantilado.

20 de marzo: Las tropas hispanas combatían con las fuerzas de Saturnino Lora en la Anacahuita. Al atardecer la vanguardia del enemigo se batía con la caballería de Fernando Cutiño Zamora.

20 y 21 de marzo: Calixto García dirige los combates de Ratonera, Acantilado y Monte Oscuro.

1898

23 de abril: El general Calixto García informa al Secretario de la Guerra: "...El General Lora y el mayor General Jesús Rabí ocuparon la Villa de Jiguaní, abandonada por el enemigo bajo el fuego de nuestra fuerza..."

- Resultó Jiguaní por segunda ocasión el primer pueblo libre de Cuba. Desde aquí Calixto García traza la estrategia militar a seguir en los últimos días de la guerra.

25 de abril: Calixto García permanece en Jiguaní hasta este día.

26 de abril: Calixto García pasa a Santa Rita, desde allí escribe al secretariado de la Guerra.

31 de mayo: Vuelve Calixto García a acampar en Jiguaní, le escribe al General en jefe, Máximo Gómez.

1ro de junio: Parte Calixto García hacia Banes.

23 de Julio: Calixto García, acampa en Jiguaní (Plaza) escribe al General López Recio. Para la ayuda en la toma de las Tunas, escribe a Rabí para informarlo de toma de varios pueblos.

25 de julio: Realmente la Guerra del 95 había terminado.

30 de noviembre: Entraron las tropas yanquis en Jiguaní. Comenzaba la larga noche de la República Mediatizada.

22 de diciembre: Se reúnen el Mayor General – Jesús Rabí, el General Saturnino Lora y el Capitán norteamericano Osmundo Latrove con el objetivo de realizar la nueva constitución del Ayuntamiento.

1899

3 de febrero: El ayuntamiento aprobó el aprovechamiento forestal en los montes de este municipio. Comienza de este modo la tala indiscriminada de los bosques del territorio.

17 de marzo: En sesión del ayuntamiento celebrada en esta fecha, se leyó la instancia promovida por Joaquín Escalante, Consejal de este ayuntamiento, pidiendo renuncia por no aceptar ningún destino durante el período de intervención estadounidense.

1900

1 de junio: Se celebran elecciones para elegir alcalde. Fue elegido en Jiguaní el Teniente Coronel José Rodríguez Domínguez.